

La sainteté est notre condition originelle



1 novembre Toussaint

Tous saints ! Quelle est donc la fête de ce jour ?

- Pour certain il s'agit de la fête de la courge avec Halloween et une nuit marquée par des scènes de violences urbaines.
- Pour d'autres c'est la fête des morts et des cimetières.
- Pour d'autres encore c'est la fête de la Toussaint !

Je dirai, tout ça n'est pas Toussaint même si c'est bien présent en notre société multiculturelle.

Nous parlons de la Toussaint ! Pourtant Toussaint se dit singulièrement au pluriel : tous saints !

Cette immense foule où se rejoignent en un même mouvement le peuple immense des saintes et saints de tous les temps, foule innombrable de tous les chemins, compagnons des premières heures du ressuscité, martyrs de tous les quotidiens, peuple des pauvres et des sans-grades...

Ils sont nombreux et nous sommes avec cette foule, participant à cet amour aux visages infinis. Tous saints, constituant une seule Église où chacun est un reflet de l'amour infini du Père.

Nous ne sommes pas seuls, malgré toutes les solitudes qui peuvent nous gagner au fil de la vie !

La sainteté ne concerne pas la terre mais le ciel !

Pas le terrien debout mais le vivant devant Dieu qui « avec mon corps, se tient debout et, de ses yeux de chair, voit Dieu. Lui-même, le voit et, quand ses yeux le regardent, il ne se détourne pas ». Jb 19

La sainteté ne consiste pas en la perfection accomplie et récompensée

La sainteté ne se mesure à la puissance de l'auréole

« Tous saints » pas seulement ceux qui sont reconnus labellisés par l'Eglise,

pas seulement la qualité de quelques élus, mais la qualité de chacun et de tous !

Le pape parle de la sainteté « de la porte d'à côté. »

Comme dit F. de Sales, Dieu a planté un arbre en chacun de nous et les fruits qui en proviennent ne peuvent être que bons. Voilà où s'enracine la sainteté !

« Tous saints » : la sainteté est notre condition originelle !

A l'accomplissement de la création Dieu dit ; « tout cela est très bon ! »

Oui quant au fond la création, toute la création, et donc l'homme, par nature, portent l'empreinte du beau, du bon, du vrai !

C'est l'état primordial : au commencement est l'Amour !

Voilà d'abord l'Amour originel et non du péché originel, même si les faiblesses salissent, obscurcissent et fractures l'horizon de nos vies et de l'Eglise !

Toussaint nous le rappelle aujourd'hui que si notre horizon se charge de noirs nuages, cela se fait nécessairement sur un fond pur et clair, ce ne sont pas les nuages qui existent en premier, ils ne viennent que se surajouter à l'horizon premier et ils ne sont pas le fond de l'horizon de notre vie !

Ainsi les saints que nous célébrons aujourd'hui ne se présentent pas à nous comme des héros.

La sainteté ne consiste pas à se parfaire, mais à se laisser parfaire par le Seul Saint, notre Père.

La sainteté n'est pas un idéal, mais promesse et don qui se déploient en Béatitudes et s'accomplissent en actes :

- quand nous apprenons à être pauvres de cœur avec les démunis - au lieu de nous imposer,
- quand nous savons nous désarmer, avec les acteurs de justice et de paix - au lieu de nous battre,
- quand nous nous ouvrons en miséricorde, avec ceux qui se font bénédiction

au lieu de nous venger, de nous complaire en l'indifférence ou d'être sans pitié !

- quand nous nous préférons les œuvres de lumières avec tous les cœurs purs

au lieu de nous réfugier dans les ombres et obscurités !

Ainsi peuvent s'énoncer les fondements de la sainteté à laquelle nous sommes tous appelés, en nos engageant avec le Christ qui le premier, a vécus ses Béatitudes !

Nous sommes saisis, à partir du baptême, par sa Pâque pour devenir semblables à lui, le Ressuscité.

Alors qu'entre nous il n'y ait pas de concurrence, seulement la joie profonde d'être devenus des signes de la victoire du Christ sur tout le mal du monde et d'être entre nous compagnons et amis.

Nous ne pouvons nous résigner à être là, les uns à côté des autres, il nous faut nous laissez toucher par l'Amour du Père et les visages innombrables des témoins de tous les temps

nous relier les uns aux autres, réchauffer nos cœurs et les ouvrir, à la vérité de la Parole !

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu (Mt 5, 1-12a)

En ce temps-là,

voyant les foules, Jésus gravit la montagne.

Il s'assit, et ses disciples s'approchèrent de lui.

Alors, ouvrant la bouche, il les enseignait.

Il disait :

« Heureux les pauvres de cœur,

car le royaume des Cieux est à eux.

Heureux ceux qui pleurent,

car ils seront consolés.

Heureux les doux,

car ils recevront la terre en héritage.

Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice,

car ils seront rassasiés.

Heureux les miséricordieux,

car ils obtiendront miséricorde.

Heureux les cœurs purs,

car ils verront Dieu.

Heureux les artisans de paix,

car ils seront appelés fils de Dieu.

Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice,

car le royaume des Cieux est à eux.

Heureux êtes-vous si l'on vous insulte,

si l'on vous persécute

et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous,

à cause de moi.

Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse,

car votre récompense est grande dans les cieux ! »

Jeudi 1 Novembre 2018